

# TESSALIA



Figura 98: Ubicación de los puertos de Tessalia nombrados en el Catálogo. Imagen de la autora (imagen modificada sobre la base del mapa topográfico de ArcGis).

## 59. PAGASAS (p)

**Coordenadas:** 39°19'05.9"N/ 22°55'46.9"E

**Características:** en las cercanías de un promontorio (¿puerto doble?)

**Intervenciones:**

**Fuentes:** A.R., I.520; Str., IX.5.15; Plu., Them., 20.

**Bibliografía:** De Graauw 2014

Pagasas fue un asentamiento costero de Tessalia, ubicado en el homónimo Golfo (Fig. 99). El centro surgía sobre una colina, cerca de las orillas del arroyo Ligaroremnas, y estaba delimitado por un cinturón mural de aprox. 7 km. El trazado de los muros parece no haber incluido el puerto, que tendría que ubicarse al Este del asentamiento, protegido por el promontorio Neleia (actual Pevkaia/Tarasanas). Este cabo proporciona refugio a las naves tanto en su lado septentrional como en su parte meridional, por lo que el de Pagasas podría haberse utilizado como “puerto doble”.

El puerto de Pagasas dependía, según el testimonio de Estrabón, de Feras de la que distaba 90 estadios («ἐπίνειον δὲ τῶν Φερῶν Παγασαὶ διέχον ἐνεήκοντα σταπίους αὐτῶν, Ἰωλκοῦ δὲ εἴκοσιν»<sup>1</sup>). A pesar de que no se haya identificado su posición con certidumbre, el puerto de Pagasas debe su fama a la relación con el mito de los Argonautas («σμερδαλέον δὲ λιμὴν Παγασήϊος ἠδὲ καὶ αὐτὴ Πηλῖας ἴαχεν Ἀργῶ ἐπισπέρχουσα νέεσθαι»<sup>2</sup>).



**Figura 99:** Posición del puerto de Pagasas dentro del Golfo de Volos. Es posible que también el lado meridional del promontorio se utilizase con fines portuarios. Imagen de Google Earth modificada por la autora.

<sup>1</sup> Str., IX.5.15: “El puerto de Feras es Págasas, que se encuentra a noventa estadios de Feras y a veinte de Yolco” (Trad. Vela Tejada y García Artal). Según Estrabón (*ibídem*) Pagasai fue también la ciudad en donde se construyó la nave Argo y de este hecho deriva su nombre.

<sup>2</sup> A.R., Arg., I.520: “Terriblemente bramó el puerto de Págasas y también la propia Argo del Pelión, apremiándoles a partir” (Trad. Valverde Sánchez). La conexión del puerto de Pagasas con los Argonautas es subrayada también en el pasaje de Estrabón ya citado en la nota precedente.

Fuera del ámbito mitológico, el puerto de Pagasas es nombrado también por Plutarco en referencia a la vida de Temístocles, allí donde se lee que «ἐπεὶ γὰρ ὁ τῶν Ἑλλήνων στόλος ἀπηλλαγμένου Ξέρξου κατήρην εἰς Παγασάσκαί διεχείμαζε, δημηγορῶν ἐν τοῖς Ἀθηναίοις ἔφη τινα πρᾶξις ἔχειν ὠφέλιμον μὲν αὐτοῖς καὶ σωτήριον, ἂ πόρρητον δὲ πρὸς τοὺς πολλοὺς»<sup>3</sup>.

---

<sup>3</sup> Plu., Them., 20: “Cuando la flota de los griegos, alejado ya Jerjes, arribó a Págasas y estaba pasando allí el invierno, habló ante los atenienses y dijo que tenía un plan provechoso para ellos y que les daría seguridad, pero que no podía comunicarse al pueblo” (Trad. Pérez Jiménez).